

BAB IV

FAZLUR RAHMAN DAN AL-QUR'AN

Dalam melakukan sistematisasi etika al-Qur'an Fazlur Rahman merumuskan pandangan dunia al-Qur'an dan menetapkan pondasinya terlebih dahulu. Etika al-Qur'an ini merupakan obsesi yang dicanangkan Fazlur Rahman atas nama gerakan Neo-Modernisme Islam, dengan terlebih dahulu merumuskan pandangan dunia al-Qur'an dan penetapan pondasi bagi etika al-Qur'an.

Fazlur Rahman memandang bahwa antara pandangan dunia al-Qur'an dan pondasi dasar Islam yang didasarkan pada konsep teologi dari pemahaman iman, islam dan taqwa berkaitan secara organis¹ dengan etika al-Qur'an. Dengan demikian sistematisasi etika al-Qur'an mesti diawali dengan perumusan tentang Tuhan, hubungan Tuhan dengan manusia dan alam, serta peran-Nya dalam sejarah manusia dan masyarakat. Dengan menjernihkan pemahaman mengenai hakikat pentingnya Tuhan bagi eksistensi manusia, akan dimungkinkan suatu analisis sistematis terhadap ajaran-ajaran moral al-Qur'an yang pada gilirannya mensistematiskan etika al-Qur'an²

1. Ihsan Ali-Fauzi, "Menuju Sistematisasi Etika al-Qur'an", dalam *Al-Hikmah*, No.9, April-Juni 1993, Bandung, h.41.

2. *Ibid*, h.42

A. Pandangan-Dunia al-Qur'an

Pandangan dunia al-Qur'an oleh Fazlur Rahman dimaksudkan sebagai pandangan-pandangan dasar al-Qur'an mengenai Tuhan, manusia dan alam. Pandang dunia al-Qur'an ini menjadi titik pendasaran dari berbagai pemikiran Fazlur Rahman. Ketiga pendasaran ini, tentu saja, tidak berdiri sendiri sehingga setiap pembahasan yang satu tidak dapat lepas dari pembicaraan yang lainnya.

Menurut Rahman, meskipun al-Qur'an menyebut nama Tuhan Allah lebih 2500 kali, menurut Rahman sesungguhnya al-Qur'an bukan sebuah risalah tentang Tuhan dan sifat-sifat-Nya. Al-Qur'an justru menghindari semua diskusi teoritis tentang hakekat Tuhan. Dengan mengutip beberapa ayat yang dipandang penting, Rahman menjelaskan tentang siapa Tuhan itu secara sederhana sebagai berikut:

Tuhan adalah dimensi yang memungkinkan adanya dimensi lain-dimensi lain. Dia memberi arti dan kehidupan kepada setiap sesuatu. Dia serba meliputi ; secara harfiah Dia adalah tak terhingga dan hanya Dia sajalah yang tak terhingga. Di dalam kehidupan, setiap sesuatu yang selain Dia terlihat tanda keterhinggaannya dan tanda bahwa dia adalah ciptaan Tuhan. "Segala sesuatu yang berada di atasnya (secara harfiah 'di atas bumi' tetapi yang dimaksudkan adalah keseluruhan alam semesta akan musnah, yang senantiasa ada adalah wajah Tuhanmu, pemilik Keagungan dan Rezeki" (QS.5:26-27)..... Secara logis hanya ada satu Tuhan. Apabila Tuhan lebih dari satu maka hanya satu saja yang tampil sebagai Yang Pertama. "Allah berkata : Janganlah mengambil dua Tuhan

Sementara ajaran fundamental Islam tentang alam, menurut Rahman, bertumpu pada tiga gagasan sebagai berikut ; (1) Ia merupakan sebuah kosmos (2) Ia merupakan suatu tatanan yang berkembang dan dinamis (3) Ia bukanlah suatu permainan yang sia-sia sehingga harus dimanfaatkan sebagai aktifitas yang mempunyai tujuan.⁹

Sebagai sebuah kosmos, alam mempunyai hukum-hukum dan logikanya sendiri, dan oleh karena itu ia dapat terus dikembangkan. Menurut al-Qur'an ketika Tuhan menciptakan sesuatu, yakni menghidupkan dan memberinya bentuk lahiriyah, pada waktu yang sama Tuhan juga melengkapinya dengan hukum-hukum kehidupannya dan menatanya dengan potensialitas-potensialitas serta dinamika per-

kembangannya. Yang pertama (yaitu menghidupkan sesuatu dan memberi bentuk) diistilahkan dengan *Khaliq*, sedangkan yang kedua (melengkapi sesuatu dengan sifat atau dinamika prilakunya) disebut oleh al-Qur'an dengan istilah *Amr* atau *Taqdir*. Dari sinilah muncul konsep Rahman tentang takdir atau hukum alam.

Rahman menjelaskan, term *taqdir* secara harfiah berarti 'ukuran' sesuatu, dan *qadar* adalah jumlah atau volume yang terukur.¹⁰ Sedangkan '*Amr* dalam al-Qur-an

9. Fazlur Rahman, "Koncept al-Qur'an..., *Op.Cit.*, h.6

10. *Ibid*

Alasan terpenting dari pernyataan al-Qur'an seperti itu menurut Rahman karena manusia sering memandang peristiwa-peristiwa alam semata-mata sebagai kasus alamiah belaka, tanpa memahami keterlibatan Allah dalam peristiwa tersebut, dan apabila terjadi keajaiban 'supranatural' barulah mereka tidak menyangsikan bahwa Allah berada dibalik segalanya.¹²

Kepercayaan Rahman terhadap hal-hal yang supranatural ini dimaksudkan untuk menggugat argumen kalangan naturalis yang hanya memahami fenomena alam berdasarkan fakta-fakta yang riil dan selalu dapat dirasionalkan, sementara baginya eksistensi seluruh yang ada ini ada yang tidak dapat dirasionalkan karena keterbatasan manusia untuk dapat menjelaskan setiap fenomena dan disinilah harus dikembalikan kepada kekuasaan Zat Tertinggi.

Tujuan manusia, bagi Rahman, adalah mempelajari alam semesta melalui hukum-hukumnya untuk kemudian digunakannya ke arah positif. Inilah makna sebenarnya dari pengabdian (ibadah). Diantara semua jenis makhluk hanya manusialah yang mempunyai kesanggupan total untuk itu dan karenanya ia dihormati sebagai sebaik-baiknya makhluk. Dalam surat al-Baqarah ayat 30-33 disebutkan,

12. Fazlur Rahman, Tema Pokok..., *Op. Cit.*, h. 70.

ketika para Malaikat memprotes Tuhan dan memintanya agar tidak menciptakan manusia yang akan membuat kerusakan di muka bumi Tuhan menolak permintaan mereka seraya menegaskan "Aku mengetahui apa yang tidak kamu ketahui". Kemudian para Malaikat diminta untuk 'menyebut' benda-benda dan ketika mereka mengakui ketidaksanggupannya, Adam berhasil memberitahukan "nama-nama" benda.

Menurut Rahman, hal di atas menunjukkan suatu keistimewaan karakteristik manusia seperti dinyatakan:

Manusia adalah makhluk termulia dari seluruh ciptaan Tuhan. Keseluruhan alam semesta diciptakan baginya dan tunduk kepada tujuan-tujuannya. Diantara semua makhluk, hanya manusialah yang dilengkapi dengan moral, kekuatan-kekuatan rasional, karsa bebas dan dibebani dengan tanggungjawab yang besar serta penting untuk menguasai alam dan memanfaatkannya guna mengabdikan pada tujuan-tujuan baik.¹³

Itulah fakta moral yang tidak dapat dibantah oleh manusia, sekaligus merupakan tantangan abadi baginya dan yang membuat hidupnya sebagai perjuangan moral yang tidak bekesudahan. Dalam perjuangan itu Tuhan akan berpihak kepada manusia asalkan manusia melakukan usaha-usaha yang diperlukan. Mengingat watak manusia yang bisa lurus dan berbelok dari kebenaran maka Tuhan mengutus Rasul-Rasul-Nya yang bertugas untuk membimbing ke arah yang benar.

13. Rahman, "Konsep al-Qur'an..., *Op.Cit.*, h.17

Apakah diutusnya Rasul itu merupakan permintaan manusia, ternyata tidak. Dalam pandangan Rahman, "kenabian dan wahyu itu berdasarkan kepengasihannya Allah mengingatkan ketidakdewasaan manusia dalam persepsi dan motivasi etisnya".¹⁴

Fara Nabi adalah manusia-manusia luar biasa yang karena kepekaan dan ketabahan mereka, dapat menggiring motivasi etis manusia sehingga menjadi jelas mana jalan yang lurus dan yang salah. Pada dasarnya semua Rasul menyampaikan ajaran yang sama, yaitu hanya satu Tuhan yang patut disembah, sedangkan tuhan-tuhan lain adalah 'tuhan-tuhan palsu' yang tidak memiliki sifat ketuhanan. Pendek kata, ajaran setiap Rasul tidak lain yaitu semangat monotheisme. Dengan demikian tugas pokok Rasul adalah untuk menjangakan hati nurani manusia --fitrah, yang selalu cenderung kepada nilai kebenaran-- sehingga ia dapat menerjemahkan 'perintah' Allah ke dalam hatinya itu dengan lebih jelas dan lebih meyakinkan.

Hal di atas menunjukkan bahwa dalam perspektif Rahman, kedudukan manusia lebih ditekankan sebagai makhluk moral. Karena itulah tugas manusia tidak hanya berfikir (sebagai makhluk rasional) tetapi yang terpenting adalah mengangkat nilai-nilai moral yang luhur seba

14. Fazlur Rahman, Tema Pokok..., *Op. Cit*, h.80

Apabila manusia dapat menjaga keseimbangan di antara aksi-aksi moral itu maka ia dinyatakan sebagai orang yang bertakwa. Takwa pada tingkatan tertinggi menunjukkan kepribadian yang benar-benar utuh dan integral, jadi ada semacam stabilitas setelah semua unsur-unsur yang positif terserap masuk ke dalam diri manusia. Yang pokok diantara ajaran al-Qur'an adalah bahwa keseluruhan amal-perbuatan manusia hendaknya berdasarkan prinsip taqwa yang akan mencegahnya dari perbuatan salah dan dosa, bahkan seandainya ia terlanjur berbuat suatu kesalahan maka taqwa segera membuatnya bertaubat dan kembali ke jalan benar. Dalam pengertian ini, taqwa berarti "suatu kekokohan jiwa diantara tensi-tensi moral yang ada pada manusia".¹⁸

Konsep manusia sebagai makhluk moral tersebut mempunyai kaitan erat dengan gagasan Rahman lainnya berkenaan dengan masalah kebebasan manusia. Seperti disinggung di muka, berbeda dengan alam semesta yang otomatis tunduk pada hukum-hukum Allah, secara khusus

18. Gagasan tentang taqwa ini ditulis oleh Rahman dalam satu artikelnya bersama-sama ketika ia membahas konsep kunci etika al-Qur'an lainnya : Iman dan Islam. Lihat Fazlur Rahman, "Some Key Ethical Concepts of the Qur'an", dalam *Jurnal of Religious and Ethic*, Jilid XI, No. 2, 1983, h. 175-180, dalam bahasa Indonesia artikel Rahman ini telah diterjemahkan dalam buku suntingan Taufik Adnan Amal, *Metode dan Alternatif Neomodernisme Islam Fazlur Rahman*, Mizan, Bandung, 1990, h.92-117.

lawanannya semakin berkurang. Dengan terus menerus melakukan kebajikan atau kejahatan maka seorang manusia hampir tidak dapat melakukan perbuatan yang berlawanan, bahkan untuk sekedar memikirkannya. Tetapi jika suatu perbuatan jahat telah dilakukan dan semakin sering dilakukan maka lambat laun hati manusia akan tertutup dari kebenaran dan kemudian 'terkunci'. Sebaliknya jika ia terbiasa dengan perilaku-prilaku yang baik maka ia akan mendapatkan kekokohan jiwa yang sulit dibelokkan.

Jadi betapapun Tuhan Maha Kuasa, Dia tidak ikut campur dengan pilihan-pilihan manusia apalagi sampai menyangkut detail-detail perbuatan yang dilakukannya. Tentang hal ini ditegaskan Rahman dalam pernyataannya berikut:

Al-Qur'an bahkan tegas-tegas menolak untuk menyinggung masalah kekuasaan Ilahi dan bagaimana hal itu mempengaruhi kebebasan manusia. Al-Qur'an hanya menyatakan bahwa Tuhan adalah Maha Kuasa dan bahwa manusia diberi pilihan dan disertai tanggung jawab.²¹

Kalau dihubungkan dengan konsep takdir seperti yang disinggung terdahulu, maka dalam pandangan Rahman, takdir atas manusia berarti Tuhan telah menetapkan ukuran-ukuran tertentu yang bersifat potensial bagi manusia yang dengan itu manusia dapat mengembangkan

21. Fazlur Rahman, "Konsep al-Qur'an...*Op.Cit.*, h.1

dirinya secara bebas. Dengan demikian terhadap kejadian-kejadian yang menimpa manusia atau sering disebut nasib, sebetulnya mempunyai sebab-sebab tertentu yang alamiah dan bukan sebagai determinasi Tuhan atas manusia. Jadi nasib yang menimpa seorang manusia baik itu nasib baik atau jelek dalam hubungannya kehidupan di dunia tidak lain merupakan akumulasi dari berbagai sebab. Jika manusia melakukan rangkaian usaha yang mengarah kepada tercapai nasib baik maka iapun akan memperoleh hasilnya, demikian pula sebaliknya jika yang dilakukan banyak menjurus ke hal-hal jelek maka begitu pula yang akan menimpanya.

Dengan mengembalikan gagasan takdir seperti yang tertuang dalam al-Qur'an maka aspek ikhtiari manusia menjadi sangat menonjol dalam pemikiran Rahman. Manusia-lah yang aktif menentukan usaha-usahanya dan keberhasilannyapun banyak ditentukan sejauh mana dia telah memberikan investasi. Meskipun pandangan Rahman soal ini sedemikian tegas, dia tetap mengakui fungsi do'a. Baginya, "Do'a adalah sikap pikir yang aktif dan reseptif untuk meminta pertolongan dari Sumber Kehidupan, dan lewat inilah mengalir energi-energi baru".²²

Yang perlu dicamkan menurutnya bahwa harus ada

22. Rahman, Konsep al-Qur'an..., *Op. Cit.*, h.14

kaitannya dengan istilah kedua, *islam*: (i) *islam* integral dengan *iman*. Penyerahan diri pada Tuhan (*islam*) adalah mustahil tanpa *iman* (keiman kepada Allah dan hal-hal yang mengalir dari keimanan tersebut, seperti beriman kepada Nabi-nabi, Kitab-kitab Allah, Malaikat, dan Hari Penghabisan). Bahkan, menurut Rahman, kedua istilah ini adalah identik dan digunakan secara ekuivalen dalam berbagai ayat Al-Qur'an, baik dari periode Makkah ataupun Madinah (QS. 3:52; 3:84; 5:111; 40:69; 28:52-53). Ayat-ayat tersebut tersebut juga menunjukkan bahwa di Madinah, *al-islam* digunakan baik dalam pengertian penyerahan diri kepada (hukum) Tuhan ataupun nama agama Muhammad dan komunitasnya. (ii) *islam* merupakan pengejawantahan lahiriah, konkret dan terorganisasi dari *iman* melalui suatu komunitas tersebut - yakni *iman* dan *islam* saling mengisi, dan inilah makna persamaan kedua istilah itu. Rahman menilai bahwa seseorang mungkin saja memiliki sejenis *iman*, tetapi *iman* ini bukanlah *iman* sejati terkecuali *iman* yang diekspresikan *secara islami* dan dijalankan melalui suatu komunitas yang patut -yakni komunitas *Muslim* (dalam pengertian "komunitas yang berserah diri"), dan komunitas *Muslim* (dalam pengertian "komunitas yang menerima pesan keagamaan yang dikumandangkan oleh Al-Qur'an").

Seluruh upaya al-Qur'an dalam menanamkan taqwa

konsep teologi dan hukum Islam. Sebagian besar bahasan tentang etika Islam hanya diuraikan dalam tataran praktis sebagaimana dalam kajian-kajian akhlak seperti berbakti pada orang tua, berbuat jujur, do'a sebelum dan sesudah makan dan sejenisnya.

Kajian-kajian akhlak yang cenderung menekankan aspek praktis dari tindakan manusia tersebut tentu saja baik. Hanya saja kita tidak mendapat pendasaran secara komprehensif tentang alasan atau esensi dari setiap anjuran moral yang diserukan oleh ajaran akhlak tersebut. Padahal alasan penalaran di balik ketentuan-ketentuan perintah moral bisa mengukuhkan komitmen seseorang untuk merealisasikan nilai-nilai akhlak yang benar. Terutama jika seseorang harus berhadapan dengan tantangan moral masyarakat industri yang sangat pluralistik dalam nilai-nilai kultural seperti sekarang ini.

Ahmad Amin ketika membicarakan tentang etika lebih banyak mengangkat motif-motif bertindaknya manusia, seperti pengaruh insting, adat masyarakat lingkungan, kehendak dan suara hati³³ tanpa harus melibat pandangan teleologis seseorang terhadap pengadilan eskatologis dan menempatkan Allah sebagai sumber orientasi perilaku manusia sebagaimana yang disebutkan oleh Fazlur Rahman.

33. lihat Ahmad Amin, *Etika (Ilmu Akhlak)*, Bulan Bintang, Jakarta, 1991, h.13-77

Sementara Toshihiko Izutsu dalam membahas term-term iman, islam dan taqwa yang dijadikan Fazlur Rahman sebagai pandangan pokok etika Islam hanya berhenti pada penjabaran secara linguistik dan semantik³⁴ dan kurang memberikan dorongan moral. Hal ini bisa dipahami karena term-term tersebut kurang diintegrasikan dengan pandangan teologi islam dan daya imperatifnya pada muatan yuridis dari tindakan manusia.

34. lihat Toshihiko Izutsu, *Konsep-Konsep Etika religius dalam Qur'an*, Tiara Wacana, Yogyakarta, 1993, h.224-228